

# Agricultura Familiar en Brasil: Importancia fundamental para la seguridad alimentaria y fuente de ingreso

La agricultura Familiar es la principal responsable de la producción de los alimentos disponibles para el consumo de la población brasileña. Está constituida por pequeños productores rurales, pueblos y comunidades tradicionales, asentados de la reforma agraria, silvicultores, acuicultores, extractivistas y pescadores. El sector se destaca por la producción de maíz, raíz de mandioca (yuca), pecuaria lechera, ganado de corte, ovinos, caprinos, legumbres, porotos, caña de azúcar, arroz, porcinos, aves, café, trigo, ricino, fruticulturas y hortalizas.

En la agricultura familiar la gestión de la propiedad es compartida por la familia y la actividad productiva agropecuaria es la principal fuente generadora de ingreso. Además, el agricultor familiar tiene una relación particular con la tierra, su lugar de trabajo y donde vive. La diversidad productiva también es una característica marcada de este sector, pues muchas veces vincula una producción de subsistencia a una producción destinada al mercado.

La [Ley 11.326, de 24 de julio de 2006](#), define las directrices para la formulación de la Política Nacional de la Agricultura Familiar y los criterios para la identificación de ese sector. Conforme a la legislación, se considera como agricultor familiar y emprendedor familiar rural a aquellos que practican actividades en el medio rural, poseen un área de hasta cuatro módulos fiscales (según su ubicación varía entre 5 y 110 hectáreas y corresponde a un área mínima necesaria para que su explotación sea viable, desde el punto de vista económico), utilizan mano de obra de la propia familia, tienen un ingreso familiar vinculado al propio establecimiento y el gerenciamiento del establecimiento o emprendimiento es realizado por la propia familia.

El Censo Agropecuario de 2017 (el último realizado en Brasil), levantamiento realizado en más de 5 millones de propiedades rurales en todo el Brasil, apunta que 77% de los establecimientos agrícolas del país fueron clasificados como de agricultura familiar. En términos de superficie, la agricultura familiar ocupaba en el período de la investigación 80,9 millones de hectáreas, lo que representa 23% del área total de los establecimientos agropecuarios brasileños.

De acuerdo con el levantamiento, la agricultura familiar empleaba a más de 10 millones de personas en septiembre de 2017, lo que representaba el 67% del total de personas ocupadas en el sector agropecuario. La agricultura familiar también fue responsable del 23% del valor total de la producción de los establecimientos agropecuarios.

Según el censo, los agricultores familiares tienen una participación significativa en la producción de los alimentos que van a la mesa de los brasileños. En los cultivos permanentes,

el segmento responde por 48% del valor de la producción de café y de banana; en los cultivos temporales, son responsables del 80% del valor de la producción de mandioca, del 69% de piña y del 42% de la producción de porotos.